

EL PACIFICO.

Periodico de Intereses Generales.

EDITOR RESPONSABLE.—CARLOS CLAVERA

Año 1

Puntarenas, 9 de agosto de 1896.

Nº 11

CONDICIONES

Este periódico saldrá á luz todos los jueves y domingos.

La imprenta no asume responsabilidad ninguna por los comunicados que se publiquen en este periódico.

Se publican avisos y remitidos á precios sumamente módicos.

TARIFA

Serie de 12 números..... \$ 1-00
Número suelto..... 0-10

EL PACIFICO

INSTRUCCION PUBLICA

La clave que nos sirve para conocer y tratar del estado actual de este importante ramo nacional, es la Memoria del señor Ministro y el informe del señor Inspector General de Enseñanza.

Si es conveniente conocer la historia que regularmente se hace en esos documentos de lo acontecido en el año trascurrido, lo es más (y es la idea que nos guía) conocer el juicio que el Gobierno se ha formado de esos trabajos y las reformas que trata de implantar

para mejorar el servicio ó corregir los defectos que note.

De la Memoria del señor Ministro, venimos en conocimiento de que se trata de suprimir los exámenes anuales ó de fin de curso, porque ellos no reportan la utilidad que pudiera superar al perjuicio que causan en la positiva educación, pues que se ha visto que no siempre son la prueba verdadera del adelanto de los alumnos, sino la aparente muestra de sus aptitudes, según el despejo con que se presenten y la memoria de que dispongan para retener á última hora y de un modo superficial, lo que será objeto de su examen; que lo único que los hace aceptables es que ellos son también la muestra de los trabajos del maestro, á quien satisface hacer público el fruto de sus tareas; pero estrictamente hablando, no existe ni este único lado que se les encuentra, porque la incertidumbre que queda del verdadero aprovechamiento, por las razones expuestas, queda también de los esfuerzos del maestro, sin poderse saber si sean las cualidades del alumno ó la competencia del maestro; así es que, efectivamente, comprendemos que es uno de los puntos

EL PACIFICO

que exigen reforma y que debe pensarse en la manera de reponerlos con provecho marcado.

Se habla también de la falta de personal idóneo para la enseñanza y de la dificultad de conseguirlo en las naciones hispano americanas, que más se prestan por la similitud con la nuestra á ser los escogidos.

En esto se vé que el Gobierno ha puesto el empeño necesario y que sus trabajos han dado, si no el resultado que se buscaba, sí el de obtener la educación gratuita que el Gobierno de Chile le ofrece para los jóvenes que quieran mandar para encargarse luego en ésta del profesorado.

Esa circunstancia de que se viene haciendo mérito, es la causa que también se hace valer para la supresión de los Colegios de segunda enseñanza, que á juicio del Gobierno venían en decadencia por falta de profesores competentes.

No deja de ser triste exponer esa situación, que nos coloca muy lejos de penetrar en el dintel del palacio de Minerva y en una escala muy inferior á los demás Estados de Centro América, que no hacen incapié en esos obstáculos.

No dice bien tampoco de nuestros hombres de saber, que es considerarlos ó en muy poco número, ó despojados del patriotismo de difundir la luz.

Nosotros creemos con sinceridad, que sí tenemos hombres aptos y bien dispuestos para regentar establecimientos de enseñanza, pero que es tal la poca importancia que se dá á esa carrera, por las exiguas dotaciones que se asignan, que en vez de atraerlos, se

les obliga á emigrar y buscar otros centros de mejor ambiente. Y esa dificultad será la que haga difícil hasta la consecución de ellos en el exterior.— Y sería una injusticia que viniese á pagarse mejor á los extranjeros que á los hijos del país, en quienes se encuentra verdadero interés por la educación de sus hermanos y por el orgullo y buen nombre de su patria.

(Continuará)

GACETILLAS

MUNICIPALIDAD.—Tenemos informes de que existen varios acuerdos de esa Corporación á que no se les dá el curso correspondiente.

Para poder andar más exactos y atacar la causa que eso motive, haremos en el próximo número una minuta especial de ellos. Así sabremos en quien consiste la rémora del adelanto de esta población y lo que sea necesario para remover esos obstáculos.

INMUNIDAD.—Completa y absoluta la tienen aquí los vagos. Ni los Diputados del Congreso, ni los Ministros Plenipotenciarios, gozan de tanta franquicia. Ellos deben estar muy orgullosos.

QUEDO EN NADA el robo de que dimos cuenta en el número anterior.

Después de haberse registrado por el dueño y por la policía la baliya trozada y no haberse encontrado el dinero, al desocuparla por completo para hacerla componer, encontró el dueño su dinero sin que faltara nada. Preguntado sobre las diferencias que no-

EL PACIFICO

tara al encontrarlo, dijo que sólo existía la de que el pañuelo en que estaba envuelto era limpio y apareció algo sucio, sin saber á qué atribuirlo, porque pudo ser en el registro que lo ensuciaran.

GRATIFICACION. — El mismo que se suponía robado, gratificó con \$ 50 al marinero que estuvo detenido por sospechas.

RAPTO. — Se dice de uno verificado en Cabo Blanco de una menor, cuyo padre estaba ausente. El hecho se le atribuye á un empleado en.....

SAN LUCAS. — De este establecimiento penal, que es el centro de los "escogidos" de toda la República y de muchos que no lo son, tenemos que ocuparnos, tan luego estemos en posesión de datos fidedignos. Tiene muchos puntos, bajo los cuales debe estudiarse aquel lugar; ya sea por la seguridad, ya por la administración, ya por el régimen disciplinario ó ya por la conducta general que allí se observe.

PARA EUROPA. — Nuestro apreciable amigo don Santiago H. Viñegra, partirá pronto para aquellas tierras en que los elementos de riqueza y progreso se mantienen en continua ebullición. Deseamos que de esa riqueza y de ese progreso se traiga mucho el inteligente empresario. Que tenga feliz viaje.

HOSPITAL. — Vá á ser un año que la Junta de Caridad acordó elevar al conocimiento y aprobación del señor Ministro de Beneficencia los Estatutos que se formularon para su mejor organización.

Apesar de ser esos estatutos casi una

copia de los de San Juan de Dios en San José, no se ha podido obtener la aprobación del señor Ministro.

Es de sentirse, porque ellos dan participio á los principales vecinos del lugar, que se interesarían por ese establecimiento, que bien merece toda atención.

X X. — Tal es el que en "La Prensa Libre" ataca al señor Comandante de Plaza de esta comarca por faltas de disciplina militar y conocimientos del Código respectivo.

No sabemos quién sea ese señor; pero suponemos que, con razón ó sin ella, no debe preocupar eso al señor Comandante; pues suya no es la culpa de que el Gobierno lo ponga en esos puestos sin ser militar; bastante hace él con aceptarlos y desempeñarlos como Dios le ayuda y ante todo, con lealtad.

BODA. — Nuestro agente y estimado amigo don Fermín Tapia S. contraerá matrimonio con la simpática señorita Luisa Lizano C.

Deseamos á los futuros esposos eterna luna de miel.

BIENVENIDA. — Se la damos muy cordial á don Luis Barrantes Z, actual director de la banda de esta comarca, q' ha regresado á ésta después de unos días de permanencia en San José.

REVISTA DE LA PRENSA

— "La República" trató, dando las columnas editoriales, la cuestión de textos de enseñanza á que el "Pabellón Liberal" ha hecho réplica.

El sostenedor de esa idea, trae al

caso la diversidad de métodos que engendra siempre la diversidad de maestros, que no son, por lo regular, de una misma escuela y en manera de pensar ó de desarrollar sus temas, varían hasta ser completamente distintos aun tratándose de una misma materia, faltándose así á la unidad que el texto establecido tiene que producir en favor de la mejor inteligencia del alumno.

En eso no se deja de estar en lo cierto. Se palpa evidentemente ese trastorno que con frecuencia sucede cuando los maestros se cambian. Creemos, por lo tanto, que si se duda del buen resultado de un certamen que se provocara, no se puede dudar del mérito que tengan las obras que ya se conoce y que mediante el estudio de una comisión, se adoptaran.

— "La Prensa Libre". Atacó y con razón, la negativa del Congreso al establecimiento de clases de telegrafía en uno de los colegios de niñas.

Dice bien el colega: si no se impulsa á la mujer á los medios de ganarse la subsistencia con decoro y decencia, no se sabe qué quieran de ella.

"El Pabellón Liberal" publicó una Colaboración referente á los \$ 6,000 que se ha propinado á los Curas, en premio de la falta de cumplimiento á las prescripciones del Registro Civil.

Si el Congreso confirma esa partida, creemos que el Gobierno la vetará, porque además de la falta de fundamento para acordarla, está en completa oposición con lo expuesto por el señor Ministro de Cultos en su Memoria. —

Eso sí que sería lo que vulgarmente se dice: "ir por lana y salir trasquilado."

AVISOS

Aviso

A mi acreditada tienda acaban de llegar por los últimos vapores un gran surtido de

Sombreros de paja para hombres y niños. Gorras para niños, varias formas. Camisas y camisetitas de seda y lana. Medias de seda é hilo de Escocia. Merinos de magnífica calidad, variedad de colores. Muñecas lindísimas. —

Corbatas preciosas. —
Perfumes, Muebles, Vinos, Cognacs, Champagne y muchas otras cosas, todo á precios sin competencia. —

Puntarenas, agosto de 1896.

MARIA LUISA PADILLA

A mis clientes

Ofresco un variado surtido de géneros negros de superior calidad, llegados últimamente.

Todos los que interesen hacerse vestido para las próximas fiestas de setiembre, pueden ocurrir con anticipación, á fin de poder dar cumplimiento.

Garantizo esmero y prontitud en todas las obras que se me encomienden.

Puntarenas, julio de 1896

TEODOMIRO ACUÑA

Tip. «El Pacífico.»